

A salarios y prestaciones, más de 60% de 187.6 mil mdp dados al INE en 10 años

FABIOLA MARTÍNEZ

En 10 años de existencia, el Instituto Nacional Electoral (INE), antes Instituto Federal Electoral (IFE), ha gastado 187 mil 625 millones de pesos, en un nivel anual ascendente, por distintas circunstancias.

Más de 60 por ciento de los recursos se usan para el pago de salarios y prestaciones de su personal fijo y eventual, el cual actualmente tiene una nómina de alrededor de 20 mil personas.

En el documento a partir del cual el instituto pretende que la Cámara de Diputados avale su petición presupuestal hacia 2025, se indica que para el año prevé 28 mil 501 millones: algo más de 15 mil millones para su operación y 13 mil 205 millones para organizar y hacer posible la elección judicial, programada para el próximo primero de junio.

“El presupuesto solicitado en 2025 es 27.67 por ciento mayor que el aprobado en 2024 y 28.9 superior al de 2021 (sin incluir precautorio)”, se indica en el comparativo elaborado por el instituto.

Esa cantidad no considera el financiamiento a partidos ni los 4 mil 620 millones de “presupuesto precautorio”, programado para una eventual consulta ciudadana, la cual no prosperó, de ahí que al menos ese renglón puede eliminarse.

El primero de junio deberán realizarse tanto las elecciones municipales en Veracruz y Durango, como la judicial; en esta última se renovarán 881 cargos de ministros, magistrados y jueces de distrito.

En ese contexto, el INE expone el presupuesto aprobado, modificado y ejercido desde 2014; las variaciones se explican según el año y tipo de elección en cada periodo.

Por ejemplo, en 2014 –cuando se estrenó como rector del sistema nacional comicial– gastó 12 mil 223 millones; un año después, con proceco federal intermedio, 20 mil 315 millones, y en 2018, renovación de Presidencia y Legislativo, y algunas concurrentes, 22 mil 477 millones.

Cambios similares se dieron en años posteriores, pues en la intermedia de 2021 erogó 22 mil millones, y para la siguiente sexenal, en 2024, hay un recuento preliminar

de 23 mil 224 millones.

Si bien la partida otorgada al INE representa –en promedio en esta década– 0.28 por ciento del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF), el aumento ha sido sostenido.

Igualmente, la de 2025 significaría 0.30 del PEF: 16 centavos de cada 100 pesos para la operación de este árbitro electoral y 14 centavos para la elección judicial, destaca.

Como se dijo, la bolsa es adicional a los 7 mil 354 millones de financiamiento a los seis partidos políticos nacionales, cuyas prerrogativas no están sujetas a análisis de los diputados, pues se calculan con base en una fórmula constitucional.

El Órgano Interno de Control del instituto ha insistido en los recientes informes, tanto de la gestión de Lorenzo Córdova como la actual de Guadalupe Taddei, en lograr mejor planeación del gasto.